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马太福音解经讲道之八十四 

天国的变化——基督面对质疑的回应之四娶亲筵席的比喻 

读经：太 22：1-14 

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：主耶稣在此所讲的娶亲筵席的比喻，是紧接着 21

章的两个比喻的第三个比喻，都是为了回应当时的宗教领袖对祂权柄的质疑的。基督一连说了三个比喻，

不是要解答宗教领袖的问题或疑问，而是要借此指出他们的罪和错误，希望他们悔改。同样的比喻也记载

在路加福音 14：15-24 。下面我们具体来看一下这个比喻。 

 

一、基督说娶亲筵席的比喻 

1-14  耶稣又用比喻对他们说：“天国好比一个王为他儿子摆设娶亲的筵席，就打发仆人去，请那些

被召的人来赴席；他们却不肯来。王又打发别的仆人，说：‘你们告诉那被召的人，我的筵席已经预备好

了，牛和肥畜已经宰了，各样都齐备，请你们来赴席。’那些人不理就走了：一个到自己田里去，一个做

买卖去，其余的拿住仆人，凌辱他们，把他们杀了。王就大怒，发兵除灭那些凶手，烧毁他们的城。于是

对仆人说：‘喜筵已经齐备，只是所召的人不配。所以你们要往岔路口上去，凡遇见的，都召来赴席。’

那些仆人就出去到大路上，凡遇见的，不论善恶都召聚了来，筵席上就坐满了客。王进来观看宾客，见那

里有一个没有穿礼服的，就对他说：‘朋友，你到这里来，怎么不穿礼服呢？’那人无言可答。于是王对

使唤的人说：‘捆起他的手脚来，把他丢在外边的黑暗里，在那里必要哀哭切齿了。’因为被召的人多，

选上的人少。”   

22：2 天国好比一个王为他儿子摆设娶亲的筵席：圣经告诉我们，父神是那个王，基督是新郎，教会

是新娘。 

22：3 就打发仆人去，请那些被召的人来赴席：最先受到邀请的客人是犹太人。凡是福音传讲到的地

方，这个邀请就发出去了。除了那些自己把自己排除在外的人，所有人都受到了邀请。 

他们却不肯来：罪人没有来到基督这里得救恩的原因，不是他们不可以来，而是他们不肯来【约 5：

40】。  

22：4 王又打发别的仆人……“我的筵席已经预备好了”：当被邀请的客人迟迟不来时，王又打发仆

人去催促他们。旧约时代的先知、施洗约翰、基督自己都没有能够成功地邀请他们来赴筵，在基督复活之

后，众使徒和福音的使者又被打发出去告诉他们这个好消息，劝说他们接受邀请。  

22：5 那些人不理就走了：他们对此毫不在意，认为不值得去赴筵。很多人因为疏忽大意而永远灭亡

了，他们并不憎恨福音，只是对于关乎自己灵魂的事漠不关心。 
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一个到自己田里去;一个作买卖去：他们更在意别的事。事实证明，属世的工作和利益对很多人来说

是极大的拦阻。城市和乡村之中都存在诱惑，做买卖是城市里的诱惑，种田是乡村里的诱惑。无论我们手

里做着什么属世的工作，都不可让它占据我们心中的思虑，以免它挡在我们和基督之间。 

22：6 其余的拿住仆人：其余受到邀请的人抓住仆人。 

把他们杀了：在比喻中，这一点是难以解释的。从来没有人会如此粗鲁、残忍地对待来邀请他们去赴

筵的仆人。但在这个比喻的应用中，这却是事实。 

因为他们“ 报好信传平安 ”【鸿 1：15】，所以他们脚踪原本是极其佳美的，但他们却被当做“万

物中的渣滓”【林前 4：13】来对待。众先知和施洗约翰已经受到了这样的虐待，众使徒和基督的仆人也

必须预料到自己将会有同样的遭遇。  

22：7 王就大怒 ：犹太人曾经是享有上帝的爱和祝福的百姓,却因弃绝福音成为了承受上帝震怒的世

代。 

发兵除灭那些凶手，烧毁他们的城：这清楚地预言了在此之后四十年(公元 70 年)，罗马人将消灭犹太

人，烧毁耶路撒冷。  

22：8 只是所召的人不配：约和应许原本是属于犹太人的，但他们根本不配享有这些特权，因为他们

轻看基督，所以他们被剥夺了一切特权。罪人灭亡，不应当归因于上帝，而是应当归因于他们自己。  

22：9 所以你们要往岔路口上去：往外邦人的路上去。基督的邀请和救恩对外邦人来说是一个巨大的

惊喜，就像一个在路上徒步旅行的人突然受到邀请去赴婚筵。 

凡遇见的，都召来赴席：邀请你们遇见的所有人来赴筵，无论高矮、贫富、犹太人还是外邦人。告诉

他们所有人，他们都将受到欢迎。  

22：10 不论善恶：这是良莠混杂的一群人：有些人在悔改归正之前是节制、向善的人，比如敬虔的

希腊人和哥尼流;另一些人曾经是淫乱、邪恶的，比如哥林多人【林前 6：11】。  

都召聚了来：福音的目的是召聚所有的灵魂——不仅包括犹太人，而且包括上帝四散在外的所有儿女，

其他的羊【约 11：52】。 他们被召聚进入同一个身体 ， 同一个大家庭。  

22：11 见那里有一个没有穿礼服的：只有到王亲自来见客人时，这个假冒为善的人才会被发现没有

穿礼服。审判那日将会是大发现的日子。这个人并非赤身露体或衣衫褴褛。他穿着衣服，但并不是参加婚

筵的礼服。那些披戴主耶稣的人，靠着在基督里的信心活着的人，穿着参加婚筵的礼服。  

22：12 朋友：假冒的朋友。教会中的很多人不是基督的真朋友，他们口里说爱基督，而心却远离祂。

你到这里来怎么不穿礼服呢?王并没有因邀请这样的人进来而斥责仆人。参加婚筵的礼服是内在的、看不

见的东西。牧师必须按照自己的认识能力行事。但王知道那个假冒的朋友心里不是正直诚实的，揭露了他

是厚颜无耻地混进来的。那人无言可答：这句话的原意是，那人“像被笼住了嘴一样说不出话来 ”【林
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前 9：9】。那个人默默地站在那里，深知自己有罪，他自己的良心已经定了他的罪。在审判的大日，那些

生活在教会里却因没有基督而灭亡的人，无话可说。他们无可推诿。  

22：13 捆起他的手脚来：他被定了罪，捆上了手脚。定了罪的罪人被不可取消的宣判捆住了手脚。

他们既不能抵挡也无法避免临到他们的刑罚。王吩咐把他带走，离开婚筵。假冒为善的人将会被带走，离

开那位大君王和大君王的国度。 

把他丢在外边的黑暗里：我们的救主此刻讲明了这个比喻要表达的寓意——假冒为善之人在另一个世

界里灭亡。地狱是全然的黑暗，极度的黑暗，里面没有任何光线或亮光，也丝毫没有盼望。假冒为善之人

离开了福音之光，进入全然的黑暗之中。哀哭：这表明他极其忧伤痛苦，这样的哀哭不是能够让人立刻觉

得轻松许多的短暂痛哭，而是持续的哭泣。切齿：这表明了他极大的愤怒和恼恨。我们的救主常用“哀哭

切齿”来描述地狱的部分折磨。  

22：14 因为被召的人多，选上的人少：在许许多多被召来参加婚筵的人当中，只有很少的人被选出

来穿上赴宴的礼服——那礼服就是救恩，基督的义袍。 

有人根据这节经文说神福音的呼召有内召和外召这样的区分，正确吗？ 

答：所谓神福音的呼召有“内召”和“外召”的区分，这是没有明显的圣经依据的。这样人为的分解

和区别有理性主义嫌疑，虽然《威斯敏斯特信条》中有提到“外召”和“内召”的说法，但是，威斯敏斯

德信条真正的意思那是指福音的呼召（外召）和圣灵有效的恩召（内召），并不是将福音的呼召区分为“外

召”和“内召”。只是很遗憾，今天有些人将这个“外召”和“内召”用来解释福音的呼召，认为这样更

好地解释了同样听到福音，为什么有人接受而另外的人拒绝。在我们欧陆改革宗所持守的三项联合信条中

是找不到这样的说法和区分的。 

我们不赞同内召和外召的说法和区分；但是我们承认圣经当中所说的有神福音的呼召和圣灵有效的恩

召的区别。 

这种将神福音的呼召区分为内召和外召的说法和观点似乎是可以很好的解释，为什么福音临到人的时

候，有的人信，有的人拒绝；但是，这种观点实际上却忽略了人在面对呼召时当尽的责任。因为按这种观

点所说，人之所以面对神的呼召信或者拒绝，这是因为他们所领受的呼召不一样，那些信而接受的人不单

领受了外在的呼召，也领受了内在的呼召；而那些拒绝的人他们仅仅领受了外在的呼召，却没有内在的呼

召。这样的话，似乎人信或者不信，这完全都是在于呼召的不同。这样甚至会导致人以为神福音的呼召临

到选民和弃民的时候是不一样的，对于弃民那福音的呼召就真的变成了虚情假意。 

然而圣经给我们看见神福音的呼召是一致的，无论对选民还是弃民，神所发出的福音的呼召（借着讲

道和传福音）都是真诚的邀请。就如主耶稣所说的撒种的比喻当中，农夫口袋里所撒出来的种子只有一种，

那就是神的道。 
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这样当罪人面临着神福音的呼召的时候，每一个人都有接受的责任。但他拒绝的时候，他就要承担这

个责任，罪就更重，罪加一等。而那些领受、接受福音呼召的人，不是他们自己能够领受，因为他们同样

也是刚硬的石心，他们能领受，那是因为圣灵另外做了奇妙的工作，那就是软化他们的心，除掉他们的石

心，赐给他们一颗肉心。 

这样，我们从神福音的呼召只有一种，然后又加上圣灵奇妙的工作，这是有效的恩召，这种的区分就

有效地平衡了人的责任和神在福音的呼召当中的这种一致性，不会针对选民和弃民有不同。而将神的福音

呼召区分为外召和内召的说法却模糊了人面对福音拒绝的这个责任，甚至于他们会说，我之所以不信，是

因为我只领受了外在的呼召，没有内在的呼召；这样就有把人不信的责任归咎于神的嫌疑。 

所以我们还是要特别的注意，尽量地完全根据圣经的启示来建立我们的教义和神学，不要用人为的理

性分析，逻辑的推理，去确定一个教义。 

我们欧陆改革宗的一个特点就是“敬虔的止步”，也就是说凡是圣经没有明确的启示出来的，我们就

不会特别的用逻辑去推理，我们只看圣经启示到什么地步就领受到什么地步。当然我这样的说，这样的分

析，并不是完全排斥、反对威敏斯德信条的立场（因为两大体系是彼此承认的），只是相比来说，我更愿

意接受欧陆改革宗的三项联合信条的信仰宣告。 

福音的呼召和圣灵有效的恩召，这两者是有区别的。我在此主要是强调在福音的呼召上，只有一种，

没有内召和外召的分别。如果我们说神的呼召，有普遍呼召和圣灵有效的恩召这两种区分，这完全可以。

但是当我们提到神福音的呼召的时候，那我们从圣经中看见只有一种呼召，是真诚的，无一例外的临到选

民和非选民的呼召。而如果我们把神福音的呼召也区分成外召和内召的时候，那很明显的，似乎选民和非

选民他们所领受的这个呼召就不一样了。所以这种说法是欠妥当的。 

那么，主耶稣基督关于天国筵席的这个比喻中的结尾所说的“因为被召的人多，选上的人少”，到底

什么意思呢？很明显可以将它视为是神福音的呼召和圣灵有效的恩召之间的区别。神福音的呼召无一例外

的临到每一个听见福音的人，都是真诚的，无论是谁都可以来，这就是“被召的人多”，但是的确，只有

那些蒙圣灵有效恩召的人才会真正相信基督并有与蒙召之恩相称的行为，才是得救的，这就是“选上的人

少”，并不是所有听见福音的人，甚至也并不是所有来到教会的人都是得救的。 

亲爱的弟兄姊妹们，这就特别提醒我们今天每一位来到教会的人，我们不单要到教会，还要在实际生

活中活出神所吩咐的圣洁生活，结出果子与悔改的心相称，不然我们就是一辈子活在教会中也仍然是要灭

亡的。 

 

二、给我们的教导 

接下来，我会参考莱尔主教的释经默想的内容和大家来分享我们从这个比喻中所能得到的应用。 
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弟兄姊妹们，这个比喻，是一个有非常广泛意义的比喻。它的第一个应用无疑是指向当时的犹太人。

但我们不可把这局限于他们身上。它包含了察验人心的教训，是给所有有福音传讲给他们的人的。这是一

个灵里的画面，如果我们有耳去听的话，今天就仍在对我们说话。一位著名的神学家的评论是满有智慧和

正确的：“比喻就像多面的宝石，如此多面切割，比一个方向投射更多的光辉。” 

 

首先，我们观察到，福音的救恩被比作一场娶亲的筵席，极其丰富！ 

主耶稣告诉我们，“一个王为他儿子摆设娶亲的筵席。” 

福音为人灵魂所需的一切作了完全的供应。解决灵里饥渴所要求的一切，在福音中都有供应。赦免、

与神相和、在这世上活泼的盼望、以来世为夸口，这一切都丰丰富富陈列在我们面前，这是“用肥甘设摆

筵席”。这一切的供应都是归因于神儿子，我们主耶稣基督的慈爱。祂提出要接我们进入与祂自己的联合，

挽回我们进入神的家，作祂极爱的儿女，用祂自己的义给我们披上，给我们在祂国度里有一地位，在末日

把我们毫无瑕疵呈现在祂父的宝座前。简单来说，福音是把食物给饥饿的人，把喜乐给哀伤的人，给无家

可归的人一个家，给失丧的人一个爱他们的朋友。它是好消息。神通过祂的爱子，提出要与有罪的人和好。

让我们不要忘记这一点——“不是我们爱神，乃是神爱我们，差祂的儿子为我们的罪作了挽回祭，这就是

爱了。”【约壹 4：10】 

其次，我们可以观察到，福音的邀请是宽广、完全和无限制的。 

主耶稣在这比喻中告诉我们，王的仆人对那些收到邀请的人说，“筵席已经预备好了，请你们来赴席！” 

就拯救罪人灵魂而言，神这一方没有任何缺乏。从来就没有一个人能说，如果他不得救，这最终是神

的错。父预备好爱和接纳；子预备好赦免和把罪责洗净除去；圣灵预备好使人得以成圣和更新；天使预备

好了为回转的罪人大大欢喜；恩典预备好了帮助他；圣经预备好了教训他；天堂预备好了要作他永远的家。

而在人这方面来说，神只要求罪人做一件事，就是罪人必须悔改来领受基督成就的救恩。让我们也决不要

忘记这一点。今天很多人学习了改革宗神学，明白了罪人全然败坏的教义和惟独恩典的教义，就以为罪人

的得救完全在于神的作为，于是就忽略了罪人要承担悔改相信的责任。这是不正确的，甚至是危险的；因

为这有将罪人不信的责任归咎于神的嫌疑。事实上，圣经显明神与所有失丧之人的血无关。福音讲到罪人

的时候，总是说他们是要负责任和要交账的人。福音在全人类面前放置了一道敞开的门，没有人从它所传

的当中被排除出去。所传的这一切虽然只对相信的人产生效力，却是对全世界都是充分足够的。虽然进窄

门的人很少，但几乎所有人都得到邀请要进来。因为神要表明祂对罪人的呼召是真诚的，并不是如阿民念

主义者所攻击的那样，既然罪人的得救完全在于神的作为，那么神在福音的呼召对于非选民来说，就是惺

惺作态，就是虚情假意。我们要说，绝对不是这样的！所有的罪人都要负悔改相信的责任，虽然他们都没

有能力来悔改和相信，因为都是属灵上的死人。但是，由于神起初所造之人是完全有能力遵行神的命令和



《马太福音》 解经讲道                                                                       天国的变化之十二   

 6 / 7 

 

吩咐的，所以后来人类堕落，丧失遵行神话语的能力，罪责不在于神，而在于罪人自己！这是我们今天必

须要清楚的事实和真理。也就是说，罪人虽然没有悔改相信的能力，但是有悔改相信的责任；当他们拒绝

福音中真诚的邀请时，他们就无可推诿，就越发的罪无可赦。 

第三，我们从这个比喻中还要认识到，福音的救恩遭到许多听到福音之人的拒绝。 

主耶稣告诉我们，王的仆人邀请他们来赴婚宴的人“不理就走了。” 

成千上万的人听到福音，却从中得不到任何益处。他们一个星期日接一个星期日，年复一年听福音，

却不相信以致灵魂能以得救。他们感受不到自己特别需要福音，看不到当中有特别的美好之处。他们也许

并不憎恨、或者反对、讥笑福音，但他们并不把它接受到心里去。他们对别的事情是更喜欢得多。他们的

金钱、他们的土地、他们的生意、他们的喜好，对他们而言，都是比他们灵魂更让他们感兴趣的话题。 

弟兄姊妹们，落在这样的心态中真是可怕，但这却又是相当地常见。让我们每一位弟兄姊妹也要省察

自己的内心，小心确保这不是我们自己的光景。公开的罪会杀人千千，但对福音无动于衷、忽视福音，这

却杀人万万。许多人要发现，他们落在地狱当中，这是因为他们轻慢福音，多于因为他们公然违背十诫的

缘故。基督在十字架上所成就的救恩适用所有人，也包括他们，但他们却忽视祂。 

最后，让我们来观察，所有虚假认信的人，都要在末日被侦查出来、遭到揭露、永远定罪。 

主耶稣告诉我们，娶亲的筵席坐满了客的时候，王进来看他们，“见那里有一个没有穿礼服的。”他

问这人，他没穿礼服怎么可以进来，这人无言以对。然后王命令仆人“捆起他的手脚来，把他丢在外边。” 

弟兄姊妹们，只要这个世界还存在，基督的教会里就总是有虚假认信的人。在这比喻中，正如一位神

学家所说的那样，“一个被丢在外边的人，代表其余被丢在外边的人。”人要看透人心，这是不可能的。

欺骗和假冒为善的人，绝不会被完全排除在自称是基督徒之人的行列之外。只要人承认顺服福音，过外在

正确的生活，我们就不敢肯定地说他没有披戴基督的义。  

但是在末日的时候绝没有欺骗的事。神无误的眼睛要分辨哪些是属祂自己的人，哪些不是。除了真信

心，没有什么能经受祂审判的火。所有伪装的基督教信仰都要在天平上接受衡量，显出亏欠。除了真信徒，

无人能在羔羊的婚宴上坐席。一个假冒为善的人可以对信仰高谈阔论，在人当中享有盛誉，被看作是卓越

的基督徒，这对他却于事无补。他的夸胜不过是暂时的。他要被剥去所有借回来的漂亮衣服，在神的审判

台前赤裸发抖，无言以对，自己定自己为有罪，无望无助。他要被丢在外面的黑暗里蒙羞，种什么收什么。

我们的主说得完全有理，“在那里必要哀哭切齿了。” 

 

各位亲爱的弟兄姊妹们，让我们从这比喻严肃的画面中学习智慧，更加殷勤，使我们所蒙的恩召和拣

选坚定不移。我们自己如今正身处这句话——“各样都齐备，请你们来赴席”——所告及的人当中。让我

们确保自己不拒绝说这话的那一位。让我们不像别人那样睡觉，而是守望警醒。时间快快过去，王不久就
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要进来观看宾客。我们是穿上了礼服还是没有？我们披戴了基督吗？这是从这比喻引申出的重大问题。愿

我们不给出一个满意的答案就决不安息！愿“被召的人多，选上的人少”这句察验人心的话天天在我们耳

边响起！ 

 

求主保守我们的心，使我们都能够真正有敬虔敬畏的心，使我们可以有力量顺服神的命令和吩咐，以

致我们可以见证荣耀祂的圣名。阿们！ 

 

 

思考问题： 

1、基督在娶亲筵席的比喻是如何使用这些角色来对应当时的犹太人的？这仅仅是对犹太宗教领袖们

的警告吗？ 

2、“被召的人多，选上的人少”这句话真正的意思是什么？今天有人根据这句经文说神福音的呼召

有外召和内召的区别，正确吗？为什么？ 

3、基督为什么将福音的救恩比作一场婚姻的筵席？这其中说明了什么？给你怎样的教导？ 

4、今天有人说罪人既然是全然败坏的，那么罪人在自己的得救上就不需要负责任了，这样的认识正

确吗？为什么？ 

5、忽视救恩，假冒为善者将在什么时候被显明出来？他们的结局如何？给你有怎样的警戒和提醒？ 

 

 

 

注：本次讲义应用部分参考了莱尔的《马太福音》释经默想相关注释。 


